

Nos guerriers colonisateurs, *avis rara*, Montcalm, Bugeaud, Bosquet, avaient adopté ces principes d'hygiène gouvernementale. Mieux secondés qu'ils ne le furent par l'Etat, ils nous eussent épargné bien des hommes, bien des millions et d'amers regrets. Au lieu de phrases banales, d'accusations ou de plaintes qu'on ne croirait pas fondées, nous allons esquisser, à vol d'oiseau, les dernières péripéties de notre possession Canadienne, car l'enseignement qu'elles donnent s'adapte aux circonstances actuelles, aux points noirs qui vacillent sous l'horizon.

---